Таблица склонения существительных, местоимений и прилагательных немецкого языка

	Именительный падеж
NOMINATIV
	Винительный падеж

AKKUSATIV
	Дательный падеж

DATIV
	Родительный падеж

GENETIV
	Множественное число

PLURAL

	Wer? (Was?) - Кто? (Что?)
	Меняется только муж. род, остальное без изменений.

1) Основное значение падежа:

Wen? (was?) - Кого (что?)  

Ich kenne den Mann
2) Значение при обстоятельстве (места, времени): 

Wohin? - Куда?

Er geht in den Park.

Wie lange/oft? - Как долго/часто? - В выражениях типа:

Den ganzen Tag,

Jeden Tag
3) После предлогов:  um (вокруг);  durch (через); für (за/для), gegen (против), ohne (без)

für meinen Freund

+) После Es gibt – всегда Akkusativ.


	1) Основное значение падежа:

Wem? (was?) - Кому (чему?)  

Ich schenke meinem Mann einen Schlips.

2) Значение при обстоятельстве (места): 

Wo? - Где?

Sie sitzt auf der Bank.
3) После предлогов:  mit (с);  nach (после); aus (из), zu (к), von (от), bei (при), seit (с /такого-то времени/)

mit meinem Freund


	1)Основное значение падежа:

Wessen? - Чей?

Der Schlips meines Mannes.

2) Значение при обстоятельстве (образа действия, места, времени) – в современном языке употребляется редко, в основном, в некоторых устойчивых оборотах:

Er starb seines Todes.

Er ging seines Weges.

Eines Tages …

3) После предлогов:  

während (во время, в течение);  wegen (из-за); 

trotz (несмотря на), 

(an) statt (вместо)

Wegen meines Studiums
4) Если в слове больше одного слога, то добавляется не –es, а –s:

Des Bruders
	В Akkusativ Plural изменений не происходит.

В Dativ Plural всегда всё заканчивается на - n -.

(Meinen Freunden –  моим друзьям.)

В Genitiv Plural die → der (речь идет об определенных предметах или лицах):

Die Kleider der Frauen.
Если же определенного артикля нет, то образовать Genitiv помогает прилагательное (принимая окончание определенного артикля), если нет прилагательного, то используется предлог von (+ Dativ):

Kleider schöner Frauen

Kleider von Frauen.

Во множественном числе нет неопределенного артикля (ein). На неопределенность указывает отсутствие артикля.

Die Kinder – (те самые) дети.

Kinder – (какие-то) дети.


	Der junge Mann

Ein junger Mann
	Den Mann
Einen Mann
	Dem Mann 

Einem Mann
	Des Mannes 

Eines Mannes
	

	Das kleine Kind

Ein kleines Kind
	Das Kind

Ein Kind
	Dem Kind

Einem Kind
	Des Kindes

Eines Kindes
	

	Die schöne Frau

Eine schöne Frau
	Die Frau

Eine Frau
	Der Frau

Einer Frau 
	Der Frau 

Einer Frau
	

	er (он)

es (оно)

sie  (она)


	еr    →        ihn (его)
Ich kenne ihn gut.


	Er, es      →    ihm (ему)
sie           →    ihr (ей)
Sagen Sie ihm/ihr bitte …


	er, es    →   sein (его)
sie   →   ihr (ее, их)

Sie   →   Ihr (Ваш)

(притяжательные местоимения)
Ihr Kind – ее, их, Ваш ребенок

(От любого sie притяжательное местоимение будет ihr)


	sie (они)   →   ihnen (им)

die   →   denen (им, этим)

Ich kann ihnen/denen nicht helfen.

Из 3-го лица множественного числа происходит и вежливая форма:

Sie (Вы)  →  Ihnen (Вам)

Wie geht es Ihnen?



	
	mich / dich (меня / тебя)

	mir / dir (мне / тебе)

	mein / dein (мой / твой)

	uns / euch (нас, нам / вас, вам)

unser / euer (наш / ваш)


	После определенного артикля и указательных местоимений (dieser …) прилагательное оканчивается на –e,

после неопределенного артикля и личных местоимений (mein … ) прилагательное принимает окончание определенного артикля.
	Если изменяется артикль, прилагательное всегда оканчивается на - n -.

Ich sehe einen jungen Mann.
	Если изменяется артикль, прилагательное всегда оканчивается на - n -.

In einem schönen Haus.
	Если изменяется артикль, прилагательное всегда оканчивается на - n -.

Der Computer meines älteren Bruders.
	Если речь идет об определенных предметах и перед прилагательным стоит слово, указывающее на эту определенность (конкретность), то прилагательное оканчивается на –en:

Die, diese, meine, solche, alle neuen Hotels.

Исключения: manche, welche neuen Hotels.

В противном случае прилагательное оканчивается на –e:
(viele, einige) neue Hotels.

! В Dativ Plural окончание всегда –en, в любом случае:

in neuen Hotels.




Дополнения

1) Слабые существительные мужского рода: оканчиваются во множественном числе и во всех падежах, кроме Nominativ, на –(e)n. К ним относятся названия рода деятельности, заимствованные из латинского и греческого языков (кроме слов на –r), а также несколько, в основном, односложных слов либо слов на -e (der Mensch, der Herr, der Junge, der Kamerad …):

Sie liebt einen Studenten. 

2) Несколько существительных мужского рода + слово das Herz оканчиваются во всех падежах, кроме Nominativ, на –(e)n, и, кроме того, в Genitiv после -(e)n добавляют еще –s (des Namens). Вот они: 

der Gedanke − мысль, der Name − фамилия, der Funke − искра, der Friede − мир, der Wille − воля, der Buchstabe − буква, der Schaden − вред, der Samen − семя, der Haufen − куча, der Fels − скала.

3) Если прилагательное употреблено без артикля (что бывает при обозначении чувств, веществ или при обозначении единственного в своем роде предмета), то оно принимает окончание определенного артикля:

aus reinem Gold (das Gold) − из чистого золота, in tiefer Trauer (die Trauer) − в глубокой скорби auf deutschem Boden − на немецкой земле

На Genitiv мужского рода это правило не распространяется (прилагательное оканчивается на –en – как после измененного (в падеже) артикля):

eine Menge reinen Goldes − масса (большое количество) чистого золота.

Таблицу составил Илья Франк www.franklang.ru 
